

Auschwitz, maintenant témoin silencieux du massacre de plusieurs millions de Juifs.

« J'ai vu Moscou, vibrante capitale d'un des deux plus puissants pays sur terre. J'ai vu Leningrad, œuvre de Pierre le Grand, qui a perdu près d'un million d'habitants pendant un siège de guerre de 900 jours. À cause du mauvais temps, je n'ai pu visiter Kiev, capitale historique de l'Ukraine.

« En visitant tous ces endroits et en conversant avec les gens, j'ai confirmé l'idée que je m'étais faite sur ce qui se passe en Europe orientale et il y a assurément une évolution en marche. Mes pensées se sont automatiquement tournées instinctivement vers les centaines de milliers de personnes au Canada d'ascendance polonaise, ukrainienne et russe. J'ai compris leur amour pour les pays de leurs ancêtres et j'ai mieux compris les sources des contributions remarquables qu'ils ont apportées au Canada.

Audience avec le Pape

« Lors de la visite de l'archevêque de Cantorbery à Ottawa il y a quelques semaines, j'ai eu l'occasion de discuter avec lui, comme je l'ai fait avec d'autres grands chefs religieux, le rôle important que peuvent jouer ces dirigeants d'organismes d'importance primordiale dans le monde. J'ai été très honoré d'être reçu à Rome en audience par Sa Sainteté le Pape. Sa compréhension judicieuse et sympathique des problèmes mondiaux, de même que son grand esprit œcuménique qui a tant fait pour le rapprochement des églises chrétiennes m'ont de nouveau impressionné. Sa Sainteté a loué les efforts déployés par le Canada pour la paix, et il était bien renseigné sur nos efforts, et en particulier sur ce que nous avons essayé de faire par l'entremise de la Commission sur le Vietnam. Je lui ai dit que l'exemple de collaboration internationale que j'ai vu et d'autres dirigeants religieux importants continuent de donner reçoit l'appui chaleureux du Canada. J'espère ardemment que mes entretiens avec le Pape et avec d'autres dirigeants donneront des résultats positifs.

« J'aimerais dire que j'ai apprécié les visites périodiques à Ottawa de ministres des Affaires étrangères de nombreux gouvernements, et que j'ai particulièrement apprécié mes discussions avec M. Rapacki, M. Gromyko et M. Fanfan et les membres des gouvernements qu'ils servent.

« Je remercie le Gouvernement de Pologne, le Gouvernement de l'Union soviétique et le Gouvernement d'Italie pour la façon dont leurs pays ont reçu les représentants du Canada. Peu importe nos différences idéologiques, si nous voulons vraiment le faire — tous les membres de ce Parlement et de tous les Parlements du monde — nous pouvons, j'en suis sûr, créer des conditions qui mèneront à une paix durable. Tel était le but de ma visite et, sans jamais m'attendre à revenir avec des solutions extraordinaires, j'étais et je suis convaincu que, par suite de mon voyage, une meilleure connaissance de ma part de certains de ces problèmes et situations donnera des résultats constructifs qui, je l'espère, diminueront la gravité des problèmes internationaux du monde à cette époque si difficile. »